



5.11.3. Практическая теология

УДК 297.1

DOI 10.22311/2074-1529-2024-20-1-97-110

А. Ю. Хабутдинов

Казанский филиал ФГБОУ ВО «Российский государственный университет правосудия»; Экспертный совет ВАК при Минобрнауки России по теологии, г. Казань

РАЗВИТИЕ МУСУЛЬМАНСКОЙ ОБЩИНЫ ТАТАРСТАНА В 2023 Г.

ХАБУТДИНОВ Айдар Юрьевич —

д-р ист. наук, проф.

Казанский филиал Российского государственного университета правосудия
(420053, Россия, Республика Татарстан, г. Казань, Ново-Азинская ул., 7а);

Московский исламский институт
(109382, Россия, г. Москва, пр. Кирова, 12).

E-mail: aikhabutdinov@mail.ru

Аннотация. Статья посвящена развитию мусульманской общины Республики Татарстан (РТ) в 2023 г. Автор продолжает серию книг и статей, исследующих мусульманское сообщество Татарстана в 2000 — начале 2020-х гг. Особое внимание уделяется проблемам исламских финансов, контактам руководства Русской православной церкви со светским и мусульманским религиозным руководством РТ и деятельности Духовного управления мусульман Республики Татарстан в новых регионах России и в поддержку СВО.

Ключевые слова: исламские финансы, Республика Татарстан, Духовное управление мусульман Республики Татарстан, Специальная военная операция.

Для цитирования: Хабутдинов А. Ю. Развитие мусульманской общины Татарстана в 2023 г. // Ислам в современном мире. 2024. Т. 20. № 1: 97–110

DOI 10.22311/2074-1529-2024-20-1-97-110

Статья поступила в редакцию: 27.01.2024

Статья принята к публикации: 13.03.2024

Настоящей статьей мы продолжаем серию публикаций, посвященных развитию мусульманской общины Татарстана в 2000 — начале 2020-х гг.¹ В статье традиционно анализируется развитие мусульманской уммы Татарстана, теперь уже в 2023 г.

Феномен развития мусульманского сообщества в РТ в 1990–2000-е гг. был проанализирован в трудах Р. М. Мухаметшина² и Р. А. Набиева³. В 2021 г. вышла в свет коллективная монография Центра исламоведческих исследований Академии наук РТ «Ислам и религиозный активизм в Республике Татарстан», где дан анализ мусульманского активизма в республике, прежде всего с точки зрения социологического анализа, до начала 2020-х гг.⁴ В 2022 г. вышла в свет «История ислама в России» — коллективная монография под редакцией ректора Российского исламского института в Казани и председателя Совета по исламскому образованию Р. М. Мухаметшина. В четвертом разделе монографии «Ислам в современной России» отдельный параграф посвящен месту и роли ислама в общественно-политической жизни России, но не дан конкретный анализ по регионам⁵. В обеих последних монографиях нет разделов, посвященных исламским финансам.

В своих исследованиях за последние более чем 20 лет мы традиционно стараемся опираться на анализ информации, полученной из официальных СМИ и интернет-сайтов, а также из неформальных интервью, взятых у представителей уммы РТ. К сожалению, впервые с 2014 г. в 2023 г. не был проведен Казанский международный научный форум

¹ Мухетдинов Д. В., Хабутдинов А. Ю. История Духовных управлений мусульман России в XVIII–XXI вв. Н. Новгород: ННГУ, 2012. С. 206–215; Хабутдинов А. Ю. Религиозное и социально-экономическое развитие Татарстана в августе 2013 — июле 2014 г.: между двумя рамаданами // Ислам в современном мире. 2014. Т. 13. № 2. С. 84–99; Его же. Правовое и политическое развитие Республики Татарстан в конце 2014–2015 г. // Ислам в современном мире. 2015. Т. 14. № 4. С. 163–176; Его же. Ситуационный анализ: Республика Татарстан // Ислам в мультикультурном мире. 5-й Казанский международный научный форум. Казань, 5–6 ноября 2015 г.: материалы ситуационного анализа «Современное состояние российской уммы» (памяти Е. М. Примакова). Казань: Изд-во Казанск. ун-та, 2016. С. 86–136; Его же. Мусульманская община Республики Татарстан и проявления радикальных течений в 2016 г.: ситуационный анализ // Ислам в мультикультурном мире: межконфессиональное согласие и преодоление радикализма. VI Казанский международный научный форум (Казань, 17–18 декабря 2016 г.): материалы мониторинга «Исламские радикальные движения и преодоление радикализма в современном мире (памяти Е. М. Примакова)». Казань: Изд-во Казанского ун-та, 2017. С. 91–109; Его же. Развитие мусульманской общины Татарстана в 2016 — начале 2018 г. // Ислам в современном мире. 2018. Т. 14. № 2. С. 25–42; Его же. Эволюция мусульманской уммы Татарстана в конце 2018–2019 г. // Ислам в современном мире. 2019. Т. 15. № 4. С. 155–172; Его же. Развитие мусульманской общины Татарстана в 2020 г. // Ислам в современном мире. 2020. Т. 16. № 4. С. 145–162; Его же. Развитие мусульманской общины Татарстана в 2021 г. // Ислам в современном мире. 2021. Т. 17. № 4. С. 150–168; Его же. Развитие мусульманской общины Татарстана в 2022 г. // Ислам в современном мире. 2022. Т. 18. № 4. С. 115–132.

² Мухаметшин Р. М. Ислам в общественно-политической жизни современного Татарстана // История татар с древнейших времен: в 7 т. Т. 7. Казань, 2013.

³ Набиев Р. А. Власть и религиозное возрождение. Казань: Изд-во Казанск ун-та, 2014.

⁴ Ислам и религиозный активизм в Республике Татарстан: коллективная монография. Казань: изд-во АН РТ, 2021.

⁵ История ислама в России / под общ. ред. Р. М. Мухаметшина. Казань: Российский исламский институт, 2022.

«Ислам в мультикультурном мире», в рамках которого традиционно проводился ситуационный анализ и мониторинг «Современное состояние российской уммы» (памяти Е. М. Примакова) через анализ ситуации в регионах России. Этот мониторинг позволял проводить сравнение ситуации в Республике Татарстан и других регионах России, традиционно включая ряд регионов Северного Кавказа, Москву и Центральный Федеральный округ, а также такие регионы Приволжского федерального округа, как Республики Башкортостан и Мордовия; Нижегородская, Оренбургская, Саратовская области. Вместе с тем общение многих участников проекта продолжилось в рамках создания заключительной редакции словаря «Ислам в Российской Федерации». Поскольку ряд статей словаря касается современного развития мусульманских общин в регионах, эта тема обсуждалась на секции «Вопросы подготовки энциклопедического словаря “Ислам в Российской Федерации”». Она прошла в рамках Международной научно-образовательной конференции «XX Фаизхановские чтения» в стенах Московского исламского института 11 декабря 2023 г. Содержание текста словаря (более 2,5 тысячи статей) и обсуждение современных и исторических сюжетов по различным регионам дает представление об общероссийских связях и закономерностях как в прошлом, так и в настоящем.

При анализе ситуации в умме РТ за 2023 г. мы видим всё большее влияние общероссийских факторов, связанных с развитием событий вне самой республики, на чем и остановимся ниже. Во-первых, начнем с изучения ситуации с исламскими финансами в РТ, которая прямо зависит от изменений в федеральном законодательстве. Во-вторых, при анализе XIII всероссийского форума татарских религиозных деятелей и прошедшего накануне заседания Группы стратегического видения «Россия — Исламский мир» остановимся и на внешнеполитическом аспекте этих мероприятий и связанном с ними визите Патриарха Московского и всея Руси Кирилла в Татарстан. В-третьих, мы исследуем деятельность ДУМ РТ в период СВО, продолжив тематику обзора 2022 г.¹ Следует отметить, что постановка вопроса о роли российских Духовных управлений мусульман регионов РФ в условиях СВО на примере Оренбургской области содержится в статье Д. Н. Денисова «Мониторинг состояния мусульманской уммы Оренбургской области в 2022 году», в основу которой лег доклад на Казанском международном научном форуме «Ислам в мультикультурном мире» в 2022 г.²

¹ Хабутдинов А. Ю. Развитие мусульманской общины Татарстана в 2022 г. // Ислам в современном мире. 2022. Т. 18. № 4. С. 115–132.

² Денисов Д. Н. Мониторинг состояния мусульманской уммы Оренбургской области в 2022 году // Ислам в современном мире. 2022. Том 18. № 4. С. 167–186.

В период СВО в условиях поиска средств вне западного банковского сектора, ужесточения контроля над финансовой дисциплиной и необходимости стабильного обеспечения мусульманских структур возникает вопрос исламских финансов в широком смысле. Поэтому в данной статье постараемся остановиться подробнее на данном вопросе, тем более что с 1 сентября 2023 г. в Татарстане и еще трех республиках в составе России — Башкортостане, Чечне и Дагестане — начался эксперимент, который называют экспериментом по исламскому банкингу.

С точки зрения нормативно-правовой базы речь идет о Федеральном законе от 4 августа 2023 г. (N 417-ФЗ) «О проведении эксперимента по установлению специального регулирования в целях создания необходимых условий для осуществления деятельности по партнерскому финансированию в отдельных субъектах Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации». В законе говорится об эксперименте, который «проводится на территориях Республики Башкортостан, Республики Дагестан, Республики Татарстан (Татарстан), Чеченской Республики (ст. 1, п. 3). Он проводится с 1 сентября 2023 г. по 1 сентября 2025 г. (ст. 1, п. 4)¹. Термин «исламские финансы» в законе не употребляется. При этом среди требований к деятельности участника эксперимента (ст. 3) оговаривается: «минимальный размер собственных средств (чистых активов) участника эксперимента, не являющегося кредитной организацией или некредитной финансовой организацией, устанавливается на срок проведения эксперимента в следующем размере: с 1 сентября 2023 года — 10 млн рублей; с 1 января 2024 года — 15 млн рублей» (ст. 3, п. 2). При этом в законе неоднократно говорится о мерах «по противодействию легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным путем, финансированию терроризма, экстремистской деятельности и финансированию распространения оружия массового уничтожения» (ст. 3. п. 9).

24 ноября 2023 г. заместитель министра экономики Республики Татарстан Роман Амирханов заявил, что в РТ занимаются развитием сектора исламских финансов с 2008 г., за это время было профинансировано около 2000 предприятий, более 1000 семей приобрели квартиры, выпущено более 7000 банковских карт. Старший вице-президент Сбербанка Олег Ганеев указал, что 48% халалных операций банк совершает в РТ, 32% — в Москве, 8% — в Дагестане, 0,7% — в Башкортостане,

¹ Федеральный закон от 4.08.2023 г. № 417-ФЗ. «О проведении эксперимента по установлению специального регулирования в целях создания необходимых условий для осуществления деятельности по партнерскому финансированию в отдельных субъектах Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» [Электронный ресурс] // URL: <https://rg.ru/documents/2023/08/07/fz417-site-dok.html> (дата обращения: 07.08.2023).

0,4% — в Чечне. В Татарстане Сбербанк открыл головной офис исламского банкинга в декабре 2022 года¹.

28 декабря 2023 г. в статье, опубликованной в региональном приложении газеты «Коммерсант. Волга-Урал», на середину декабря в числе участников эксперимента назывались: Сбербанк (запуск дебетовой карты «Адафа» и счета «Амана»); «Ак Барс» банк (разработка проектов «Банковские карты для мусульман» и ипотечного); «Ак Барс Капитал» (управление ценными бумагами в лице паевого инвестиционного фонда «Лалэ»; ООО «Домклик» (запуск совместно со Сбербанком исламской ипотеки). Однако конкретные цифры не были названы².

1 марта 2024 г. исполнилось полгода с начала действия данного закона, то есть с начала эксперимента, и сайт rbc.ru поместил аналитическую статью о его первоначальных результатах. В ней также отсутствуют конкретные цифры. Директор управления этических финансовых инструментов управляющей компании «Ак Барс Капитал» Руслан Халиуллин заявил, что компания с 2019 г. развивает халалную методику инвестирования в ценные бумаги. Здесь приведен пример: в 2021 г. был запущен эндаумент-фонд лицея-интерната № 1 Альметьевска, «где собранные средства не тратятся, а инвестируются», а доход направляется на первоначальные цели его создания — образование, медицину, спорт и т. д.³

На сайте Legacy. Endowment Services 19 марта 2024 г. указывалось, что Фонд «Выпускники лицея-интерната № 1 г. Альметьевска» является получателем дохода по направлению «Образование». Он основан 11 мая 2021 г., управляющей компанией является «Ак Барс Капитал», объем капитала Фонда на 1 января 2023 г. составлял 3,8 млн руб. На 19 марта 2024 г. сумма целевого капитала называлась уже в 5 231 643 руб.⁴ Вместе с тем речь идет не об отдельной структуре, а фактически о подразделении Специализированного фонда целевого капитала «Общенациональный фонд поддержки социально ориентированных некоммерческих организаций», зарегистрированного Управлением Федеральной налоговой службы по г. Москве 20 апреля 2016 г.⁵ Заходя

¹ Иванов А. Исламский банкинг в Башкортостане затормозили Татарстан и Дворкович. Регулятор советует операторам халальных услуг поскорее легализоваться. [Электронный ресурс] // URL: <https://pravdapfo.ru/polnotekst/470562-islamskij-banking-v-bashkortostane-zatormozili-tatarstan-i-dvorkovich/> (дата обращения: 24.11.2023).

² Аноннов К. Финансам дали зеленый свет. [Электронный ресурс] // URL: <https://www.kommersant.ru/doc/6425072?ysclid=lu14hr12do697156362> (дата обращения: 28.12.2023).

³ Партнерские финансы: в РТ растет спрос на продукты исламского банкинга. [Электронный ресурс] // URL: <https://rt.rbc.ru/tatarstan/01/03/2024/65e08a329a7947b8f685cf40> (дата обращения: 01.03.2024).

⁴ Целевой капитал Лицея-интерната № 1 г. Альметьевска. [Электронный ресурс] // URL: <https://legacy-ef.com/tselevye-kapitaly/lycee1/> (дата обращения: 19.03.2024).

⁵ Устав Специализированного фонда целевого капитала «Общенациональный фонд поддержки социально ориентированных некоммерческих организаций». [Электронный

на сайт лицея-интерната № 1 г. Альметьевска¹, перейдя по ссылке в разделе «Целевой капитал», попадаешь на вышеуказанную страницу фонда. То есть речь идет не о вакфе или какой-то мусульманской финансовой структуре. Следует отметить, что в современном российском законодательстве отсутствует термин «вакф», хотя определенные попытки создания законодательства о вакфах на уровне РТ предпринимались в 1990-е гг.²

О самом конкурсе Rybakov Endowment Challenge было объявлено на том же сайте Legacy. Endowment Services 2 сентября 2019 г. Ключевым условием было то, что благотворитель «Игорь Рыбаков пополнит созданные эндаументы в размере 1,5 млн рублей»³. Об успехе школьников этого лицея заявил глава Альметьевского района Тимур Нагуманов во время прямого эфира в своем «Инстаграме». Он указал, что «Альметьевский лицей № 1, бывший татаро-турецкий лицей, решил стать пионером в республике по созданию первого целевого капитала для своей школы». При этом «спонсоры и меценаты не выделяют деньги напрямую лицу на какие-то мероприятия, а реинвестируют их. Получается некая вечная история для генерации помощи. Полученные средства от дохода целевого капитала расходуются на развитие и необходимые мероприятия в данном учреждении». Благодаря ученикам 11-го класса Айнуру Вафину и Тимуру Шамсутдинову лицу удалось собрать требуемые 1,5 млн руб., так как «минимальная сумма пожертвований для создания эндаумента составляет 3 млн руб... и еще 1,5 млн добавил Фонд Рыбакова». При этом в качестве примера глава района указал на то, что «Гарвардский университет имеет эндаумент в размере 35 млрд долларов, а Стэнфордский — 25 млрд долларов»⁴. Таким образом, «эндаумент — это особый целевой капитал некоммерческой организации, сформированный за счет пожертвований. Организация инвестирует такой капитал... а доход от инвестиций направляет на свои цели. Сам капитал при этом сохраняется, так что проценты с него дают надежный и долгосрочный доход». В Российской империи использовался термин «вечный капитал»⁵. При этом по аналогичной схеме работал, хотя бы частично, ряд

ресурсы // URL: <https://legacy-ef.com/upload/iblock/0d6/%D0%A3%D1%81%D1%82%D0%B0%D0%B2%20%D0%A4%D0%A6%D0%9A.pdf> (дата обращения: 19.03.2024).

¹ Лицей-интернат № 1. [Электронный ресурс] // URL: <http://www.lycee1.ru/> (дата обращения: 19.03.2024).

² Ахунов А. А. Вакфы в Республике Татарстан // Ислам в Татарстане: энциклопедический словарь. М.: ИД Медина, 2017. С. 51–52.

³ Старт Rybakov Endowment Challenge. [Электронный ресурс] // URL: <https://legacy-ef.com/blog/start-rybakov-endowment-challenge/> (дата обращения: 2.09.2019).

⁴ Кузнецова Э. Альметьевский лицей № 1 создаст эндаумент-фонд по типу Гарвардского университета. [Электронный ресурс] // URL: <https://www.tatar-inform.ru/news/almetievskiy-litsey-1-sozdast-endaument-fond-po-tipu-garvardskogo-universiteta/> (дата обращения: 5.03.2021).

⁵ Что такое эндаумент: как целевые капиталы работают в России. [Электронный ресурс] // URL: <https://trends.rbc.ru/trends/social/607d50e39a7947afafcb8a4d?from=copy> (дата обращения: 19.03.2024).

мусульманских благотворительных структур, обеспечивавших потребности образования в начале XX века, например, Попечительский совет вакуфа А. Г. Хусаинова в Оренбурге¹, или так финансировалось медресе «Мухаммадия» в Казани².

После Октябрьской революции использование эндаумента стало возможным только после принятия Федерального закона от 30.12.2006 г. (№ 275-ФЗ) «О порядке формирования и использования целевого капитала некоммерческих организаций»³. В его тексте, однако, отсутствует сам термин «эндаумент». Возможно, и сейчас кого-то озадачит вопрос, насколько такого рода англицизм уместен в современной России. С другой стороны, мы видим, что сам этот феномен существовал в Российской империи, в том числе использовался для финансирования мусульманского образования.

В условиях СВО и санкций со стороны прежде всего западного мира актуальным оказался опыт Татарстана с точки зрения его контактов с мусульманскими странами. Отношения России с этими государствами и российскую политику относительно мусульманского мира еще в 2022 г. предельно четко охарактеризовал академик РАН, научный руководитель Института востоковедения РАН В. В. Наумкин на пленарном заседании Международного научного конгресса «XVIII Фаизхановские чтения», прошедшего 2 ноября 2022 г. Он указал: «Сегодня исламский мир либо полностью повернут в нашу сторону и поддерживает, либо как минимум занимает нейтральную позицию в тех острых событиях, которые идут в мире». При этом со стороны России речь Президента РФ Владимира Путина на Валдайских чтениях «была самой происламской из всех его последних выступлений... Было отмечено уважение к мусульманам и исламу как важнейшей составной части российской самобытности и идентичности»⁴. Речь здесь идет о выступлении президента РФ на заседании Международного дискуссионного клуба «Валдай» от 22 октября 2022 г.⁵

Внешнеполитическая повестка приобрела ключевое значение на пленарном заседании XIII Всероссийского форума татарских религиозных деятелей «Национальная самобытность и религия», прошедшем 20 мая 2023 г. не традиционно в центре города, а в Международном

¹ Денисов Д. Н. Попечительский совет вакуфа А. Г. Хусаинова // Ислам на Урале: энциклопедический словарь. М.: Издательский дом «Медина», 2009. С. 290–291.

² Хабутдинов А. Ю. Медресе «Мухаммадия» // Ислам в Татарстане: энциклопедический словарь. М.: Издательский дом «Медина», 2017. С. 147.

³ Федеральный закон от 30.12.2006 г. № 275-ФЗ «О порядке формирования и использования целевого капитала некоммерческих организаций». [Электронный ресурс] // URL: <http://www.kremlin.ru/acts/bank/24879> (дата обращения: 19.03.2024).

⁴ В. Наумкин: российская умма является важным столпом российской цивилизации [Электронный ресурс] // URL: <https://dumrf.ru/regions/77/speeches/21399> (дата обращения: 19.03.2024).

⁵ Заседание Международного дискуссионного клуба «Валдай» [Электронный ресурс] // URL: <http://www.kremlin.ru/events/president/transcripts/statements/69695> (дата обращения: 19.03.2024).

выставочном центре «Казань Экспо», рядом с аэропортом. Глава (раис) Республики Татарстана Рустам Минниханов заявил: «Наше единство видит и президент страны [Владимир Путин]. Мир поменялся, многие страны отделились от России, верными нам остались исламские страны, а приезжают они в Казань». При этом он заявил религиозным деятелям: «Нам надо чаще встречаться, обсуждать проблемы, работать вместе с медресе, привлекать больших спонсоров. Государство одно не может реализовать программы»¹, то есть речь опять-таки идет о мобилизации финансовых средств, что не должно противоречить российскому законодательству или государственным интересам России, как это было в 1990-х гг.

На сутки ранее, в день рождения пионерской организации, 19 мая 2023 г. в Казани под председательством Рустама Минниханова в Казанской ратуше прошло заседание Группы стратегического видения «Россия — Исламский мир». На нем выступил Патриарх Московский и всея Руси Кирилл, совершавший Первосвятительский визит в Татарстан. Он заявил: «Столица Татарстана — как, пожалуй, никакое другое место в России — зримым образом символизирует плодотворное взаимодействие людей разных убеждений, и православных, и мусульман, на благо нашей страны и нашего народа». Патриарх Кирилл упомянул деятельность Межрелигиозного совета России, действующего с 1998 г.: «В президиуме Совета... мусульман [представляют] — главы основных мусульманских духовных управлений, в том числе здесь присутствующий муфтий Татарстана, уважаемый всеми нами, и представители мусульман Северного Кавказа». Действительно председатель ДУМ РТ, муфтий Камиль-хазрат Самигуллин является единственным региональным лидером ДУМ в данном совете, состоящем из 9 человек.

В качестве силы, противостоящей представителям религиозных традиций, было вновь заявлено о последствиях «грубого вмешательства Запада в дела других стран, и в частности, в дела стран Ближнего Востока». В отношении этих стран предъявлена еще одна претензия: «Я уже не раз говорил и скажу еще раз: главный вызов XXI века — это вызов со стороны безбожного секулярного мира». В качестве вывода для присутствующих Патриарх Московский и всея Руси Кирилл заявил: «Завершая свое выступление, хотел бы выразить надежду на то, что Россия и исламский мир будут развивать и расширять свое сотрудничество»². Действительно, в цитатах, приведенных выше,

¹ Минниханов о руководстве РФ: «Когда есть такие джигиты, мы можем многое сделать» [Электронный ресурс] // URL: <https://www.business-gazeta.ru/news/594307> (дата обращения: 19.03.2024).

² Выступление Святейшего Патриарха Кирилла на заседании Группы стратегического видения «Россия — Исламский мир». [Электронный ресурс] // URL: <http://www.patriarchia.ru/db/text/6028797.html> (дата обращения: 19.03.2024).

уже упоминалось, что именно мусульманский мир оказался важным партнером, состоящим из большого количества стран, объединенных в Организацию исламского сотрудничества, куда входят шесть постсоветских государств. Все эти шесть республик также входят в СНГ, частично в ШОС и ЕАЭС.

20 мая 2023 года Патриарх Московский и всея Руси Кирилл посетил Свято-Авраамиевский храм памяти мученика Авраамия Болгарского в пригороде г. Болгара (Спасский район РТ)¹, согласно житию, замученного жителями Булгара в 1229 г. Он является одним из 13 домонгольских святых Русской Церкви². В тот же день, 20 мая Патриарх Московский и всея Руси Кирилл посетил Болгарскую исламскую академию. Из лидеров российских мусульман на встрече присутствовал и возглавлял ее председатель Центрального духовного управления мусульман (ЦДУМ) Талгат-хазрат Таджуддин. Согласно информации официального сайта ЦДУМ, он «тепло, по-братски приветствовал Святейшего Патриарха». Среди видных представителей мусульманского мира присутствовали также президент Глобального совета толерантности и мира Ахмед бин Мохаммад ал-Джарван (ОАЭ); Генеральный секретарь Всемирной ассамблеи по сближению исламских мазхабов Хамид Хавали Шахрияри (Иран); директор Совета по международным делам Иззат Саад (Египет); председатель Глобального центра умеренного ислама Дин Шамсуддин (Индонезия). Далее, как указано в пресс-релизе встречи, «состоялось межконфессиональное совещание, посвященное вечным духовным ценностям, общим для приверженцев ислама и православия»³.

Как указывалось ранее, в качестве третьего ключевого сюжета мы рассмотрим деятельность ДУМ РТ в поддержку СВО, которая играет весомую роль на всероссийской арене. Муфтий ДУМ РТ Камиль-хазрат Самигуллин возглавил церемонию открытия здания Мариупольской Соборной мечети как одного из главных молитвенных зданий. 6 сентября 2023 г. само мероприятие началось с чтения аятов Корана в исполнении муфтия Камиля Самигуллина⁴. Забегая несколько вперед, отметим, что поездки муфтия ДУМРТ в новые субъекты РФ приобрели регулярный характер. Так, в начале февраля 2024 г. Камиль-хазрат Самигуллин и казый Юго-Восточного региона РТ Марат-хазрат Марданшин

¹ Святейший Патриарх Кирилл посетил храм мученика Авраамия Болгарского в Болгаре. [Электронный ресурс] // URL: <http://www.patriarchia.ru/db/text/6029129.html> (дата обращения: 19.03.2024).

² Житие святого мученика Авраамия Болгарского. [Электронный ресурс] // URL: <https://web.archive.org/web/20101208065628/http://www.bolgar-hram.info/zhitie> (дата обращения: 19.03.2024).

³ Патриарх Московский и всея Руси Кирилл посетил Болгарскую исламскую академию. [Электронный ресурс] // URL: <https://cdum.ru/news/44/11615/> (дата обращения: 19.03.2024).

⁴ Мариупольская Соборная мечеть открыта после ремонтно-восстановительных работ. [Электронный ресурс] // URL: <https://dumrf.ru/common/event/22452/> (дата обращения: 19.03.2024).

посетили Луганск, Северодонецк и подшефный Татарстану город Лисичанск. С местными мусульманами в соборной мечети Луганска Камиль-хазрат Самигуллин провел пятничный намаз. Указывается, что в ЛНР был доставлен пятый по счету гуманитарный груз, включавший маскировочные сети, компьютерную технику, обогреватели, бинокли, кабели, газовые баллоны, газовые плитки, лекарственные препараты, халалное продовольствие: «все товары отгружены непосредственно в воинскую часть, то есть переданы в руки солдатам»¹.

В целом в 2023 г. мусульманская община Татарстана не претерпела радикальных изменений ни в количественном, ни в качественном отношении. В республике не проходили значительные выборы, светское руководство РТ и руководство ДУМ РТ в целом осталось на своих местах. РТ продолжает рассматриваться в качестве одного из стабильных регионов России, примера достаточно стабильного равновесия и сотрудничества между православными и мусульманами, что, в частности, получает отражение и в многочисленном туризме в регионе, который всё более приобретает религиозное измерение. Изменения в РТ в целом связаны скорее с общероссийскими, наступившими после начала СВО 24 февраля 2022 г. В сфере развития исламских финансов они связаны с принятием Федерального закона от 4.08.2023 г. (N 417-ФЗ) «О проведении эксперимента по установлению специального регулирования в целях создания необходимых условий для осуществления деятельности по партнерскому финансированию в отдельных субъектах Российской Федерации и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации», согласно которому РТ была определена в качестве одной площадок для эксперимента и где началась соответствующая деятельность. Роль главы (раиса) РТ Рустама Минниханова в качестве председателя Группы стратегического видения «Россия — Исламский мир» накладывает отпечаток как на контакты представителей РТ с мусульманским миром, так и на взаимодействие с руководством Русской Православной церкви вплоть до Патриарха Московского и всея Руси Кирилла. Руководство ДУМ РТ уже в 2022 г. активно поддержало СВО и теперь систематически осуществляет деятельность по легитимации военных действий в рамках СВО, помогая местным мусульманам и военнослужащим в новых субъектах РФ.

¹ ДУМ РТ доставило 5-й по счету гуманитарный груз в подшефное воинское подразделение в зоне СВО. [Электронный ресурс] // URL: https://dumrt.ru/ru/news/news_30219.html/ (дата обращения: 05.02.2024).

Литература

Ахунов А. А. Вакфы в Республике Татарстан // Ислам в Татарстане: энциклопедический словарь / сост. и отв. редактор. А. Ю. Хабутдинов. М.: ИД «Медина», 2017. С. 51–52.

Денисов Д. Н. Мониторинг состояния мусульманской уммы Оренбургской области в 2022 году // Ислам в современном мире. 2022. Т. 18. № 4. С. 167–186.

Денисов Д. Н. Попечительский совет вакуфа А. Г. Хусаинова // Ислам на Урале: энциклопедический словарь / сост. А. Н. Старостин; отв. ред. Д. З. Хайретдинов. М.: ИД «Медина», 2009. С. 290–291.

История ислама в России / под общ. ред. Р. М. Мухаметшина. Казань: Российский исламский институт, 2022.

Мухаметшин Р. М. Татары и ислам в XX веке. Казань: ФЭН, 2003. 616 с.

Мухаметшин Р. М. Ислам в общественно-политической жизни современного Татарстана // История татар с древнейших времен: в 7 т. Т. 7. Казань, 2013. С. 680–694.

Мухетдинов Д. В., Хабутдинов А. Ю. История Духовных управлений мусульман России в XVIII–XXI вв. Н. Новгород: ННГУ, 2012. 262 с.

Набиев Р. А. Власть и религиозное возрождение. Казань: Изд-во Казанск ун-та, 2014. 304 с.

Патеев Р. Ф., Гильмутдинов Д. Р., Закиров А. А. и др. Ислам и религиозный активизм в Республике Татарстан: коллективная монография. Казань: изд-во АН РТ, 2021. 448 с.

Хабутдинов А. Ю. Медресе «Мухаммадия» // Ислам в Татарстане: энциклопедический словарь / сост. и отв. ред. А. Ю. Хабутдинов. М.: ИД Медина, 2017. С. 146–147.

Хабутдинов А. Ю. Мусульманская община Республики Татарстан и проявления радикальных течений в 2016 г.: ситуационный анализ // Ислам в мультикультурном мире: межконфессиональное согласие и преодоление радикализма. VI Казанский международный научный форум (Казань, 17–18 декабря 2016 г.): материалы мониторинга «Исламские радикальные движения и преодоление радикализма в современном мире (памяти Е. М. Примакова)». Казань, изд-во Казанского ун-та, 2017. С. 91–109.

Хабутдинов А. Ю. Религиозное и социально-экономическое развитие Татарстана в августе 2013 — июле 2014 г.: между двумя рамаданами // Ислам в современном мире. 2014. № 2. С. 84–99.

Хабутдинов А. Ю. Правовое и политическое развитие Республики Татарстан в конце 2014–2015 г. // Ислам в современном мире. 2015. № 4. С. 163–176.

Хабутдинов А. Ю. Ситуационный анализ: Республика Татарстан // Ислам в мультикультурном мире. 5-й Казанский международный

научный форум. Казань, 5–6 ноября 2015 г.: материалы ситуационного анализа «Современное состояние российской уммы» (памяти Е. М. Примакова). Казань: Изд-во Казанск. ун-та, 2016. С. 86–136.

Хабутдинов А. Ю. Развитие мусульманской общины Татарстана в 2016 — начале 2018 г. // Ислам в современном мире. 2018. Т. 14. № 2. С. 25–42.

Хабутдинов А. Ю. Эволюция мусульманской уммы Татарстана в конце 2018–2019 г. // Ислам в современном мире. 2019. Т. 15. № 4. С. 155–172.

Хабутдинов А. Ю. Развитие мусульманской общины Татарстана в 2020 г. // Ислам в современном мире. 2020. Т. 16. № 4. С. 145–162.

Хабутдинов А. Ю. Развитие мусульманской общины Татарстана в 2021 г. // Ислам в современном мире. 2021. Т. 17. № 4. С. 150–168.

Хабутдинов А. Ю. Развитие мусульманской общины Татарстана в 2022 г. // Ислам в современном мире. 2022. Т. 18. № 4. С. 115–132.

References

Akhunov A. A. (2017). Vakfy v Respublike Tatarstan [Waqfs in the Republic of Tatarstan]. *Islam v Tatarstane. Enciklopedicheskiy slovar'*. Moscow: Medina. Pp. 51–52.

Denisov D. N. (2022). Monitoring sostoyaniya musul'manskoj ummy Orenburgskoj oblasti v 2022 godu [Monitoring the State of the Muslim Ummah of the Orenburg Region in 2022]. *Islam v sovremennom mire*. No. 4. Pp. 167–186.

Denisov D. N. (2009). Popechitel'skiy sovet vakufa A. G. Husainova [The Board of Trustees of A. G. Khusainov's Waqf]. *Islam na Urale: enciklopedicheskii slovar'*. Moscow: Medina. Pp. 290–291.

Khabutdinov A. Yu. (2014). Religioznoye i sotsialno-economiceskoye razvitiye Tatarstana v avguste 2013-iyule 2014: mejdu dvumya ramadanami [Religious and Socio-Economic Development of Tatarstan in August 2013 — July 2014: between Two Ramadans]. *Islam v sovremennom mire*. No. 2. Pp. 84–99.

Khabutdinov A. Yu. (2015). Pravovoye i politicheskoye kazvitiye Respubliki Tatarstan v kontse 2014–2015 g. [Legal and Political Development of the Republic of Tatarstan at the End of 2014–2015]. *Islam v sovremennom mire*. No. 4. Pp. 163–176.

Khabutdinov A. Yu. (2016). Situatsionny analiz; Respublika Tatarstan [Situational Analysis: Republic of Tatarstan]. *Islam v multikulturnom mire. V Kazanski mejdunarodniy nauchniy forum*. Kazan: KFU. Pp. 86–136.

Khabutdinov A. Yu. (2017). Musul'manskaya obschina Respubliki Tatarstan i proyavleniya radikalnih techenii v 2016 godu: situatsionny analiz [The Muslim Community of the Republic of Tatarstan and Manifestations of Radical

Trends in 2016: Situational Analysis]. *Islam v multikulturnom mire*. VI Kazanskiy mejdunarodniy nauchniy forum. Kazan: KFU. Pp. 91–109.

Khabutdinov A. Yu. (2018). Razvitiye Musul'manskoi obschiny Respubliki Tatarstan v 2016 — nachale 2018 [The Development of Muslim Community of Republic of Tatarstan in 2016 — Early 2018]. *Islam v sovremennom mire*. No. 4. Pp. 163–176.

Khabutdinov A. Yu. (2019). Evolyuciya musul'manskoy ummy Tatarstana v konce 2018–2019 gg. [The Evolution of Muslim Ummah of Republic of Tatarstan in late 2018–2019]. *Islam v sovremennom mire*. No. 4. Pp. 155–172.

Khabutdinov A. Yu. (2020). Razvitiye musul'manskoi obschiny Respubliki Tatarstan v 2020 g. [The Development of Muslim Community of Republic of Tatarstan in 2020]. *Islam v sovremennom mire*. No. 4. Pp. 145–162.

Khabutdinov A. Yu. (2021). Razvitiye Musul'manskoi obschiny Respubliki Tatarstan v 2021 g. [The Development of Muslim Community of Republic of Tatarstan in 2021]. *Islam v sovremennom mire*. No. 4. Pp. 150–168.

Khabutdinov A. Yu. (2022). Razvitiye Musul'manskoi obschiny Tatarstana v 2022 g. [The Development of Muslim Community of Tatarstan in 2022]. *Islam v sovremennom mire*. No. 4. Pp. 115–132.

Lipatova T. N. (Ed.) (2021). *Islam i religioznyj aktivizm v Respublike Tatarstan: kollektivnaya monografiya* [Islam and Religious Activism in the Republic of Tatarstan: a collective monograph]. Kazan: AN RT. 448 p.

Mukhametshin R. M. (2013). Islam v obshchestvenno-politicheskoy zhizni sovremennogo Tatarstana [Islam in Social and Political of Today Tatarstan]. *Istoriya tatar s drevnejshih vremen: v 7 t.* Vol. 7. Pp. 680–694.

Muhametshin R. M. (Ed.) (2022). *Istoriya islama v Rossii* [History of Islam in Russia]. Kazan: Rossiyskiy islamskiy institut. 616 p.

Mukhetdinov D. V., Khabutdinov A. Yu. (2012). *Istoriya Duhovnyh upravleniy musul'man Rossii v XVIII–XXI vv.* [The History of Spiritual Boards of Muslims of Russia in XVIII–XXI Centuries]. Nizhniy Novgorod: NNGU. 262 p.

Nabiev R. A. (2014). *Vlast' i religioznoe vozrozhdenie* [The Power and the Religious Renaissance]. Kazan: KFU. 304 p.

DEVELOPMENT OF THE MUSLIM COMMUNITY OF THE REPUBLIC OF TATARSTAN IN 2023

Abstract. The article deals with the development of the Muslim community of the Republic of Tatarstan (RT) in 2023. The author continues a series of books and articles exploring the Muslim community of Tatarstan from the 2000s up to the early 2020s. Special attention is paid to the problems of Islamic finances; contacts between the leadership of the Russian Orthodox Church and the secular and Muslim religious leadership of the Republic of Tatarstan as well as with the activities of the Spiritual Administration of Muslims of the Republic of Tatarstan in the new regions of Russia and in support of the Special military operation.

Keywords: Islamic finances, Republic of Tatarstan, Spiritual Administration of Muslims of the Republic of Tatarstan, Special military operation.

Aidar Yu. KHABUTDINOV,

Dr. Sci. (Hist.), professor, Kazan branch of Russian State University of Justice
(7a, Novo-Azinskaya Str., Kazan, Republic of Tatarstan, 420053, Russian Federation).
E-mail: aikhabutdinov@mail.ru

